

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, jueves 21 de Marzo 1901.

N.º 5.922

SECCION POLITICA

¡Abajo los consumos!

La verdad es que el asunto pasa de castaño oscuro y que se necesita toda la paciencia de este pueblo español, á quien el periódico satírico inglés el «Punch» representaba con la gráfica figura de un borrico para sufrir eternamente esta contribución odiosa que afecta á los artículos más indispensables para la vida.

La algarada que ha tenido lugar estos días en Madrid, no es más que la explosión de un sentimiento que vive latente en el alma de nuestro pueblo, el más sufrido de todos los pueblos y por lo mismo que es el más sufrido, el más maltratado.

En todas las ocasiones en que la opinión pública ha podido manifestar libremente la inquina y el odio á los consumos ha aparecido en los gritos de la multitud, en los pasquines de las paredes, en las proclamas de los revolucionarios y en las quemas de las casillas.

Y el pueblo tiene razón al gritar «abajo los consumos» porque encarecen la vida, aumentan indebidamente los jornales, dificultan el comercio interior y son origen de chanchullos, irregularidades y filtraciones.

¿Por qué no se han abolido los consumos? Pues la contestación es muy clara; porque con su abolición perdían los partidos políticos un arma inmensa, un instrumento electoral poderoso. Poco les importa á nuestros hombres políticos y á los comerciantes sin conciencia que el encarecimiento de los artículos de primera necesidad sea causa de que se adulteren los alimentos, se sofisticen las sustancias y se envenene á la humanidad: la cuestión es poder dar empleos á unos cuantos holgazanes y repartir prebendas, desempeñándolas compinches con el estómago agradecido y que el día de las elecciones voten todos al gran repartidor de cargos y destinos.

Esta es la gran máquina electoral de nuestro país. Los consumos son una gran fuente de

ingresos en donde nunca aparecen las «cuentas claras», y en que, recaudándose mucho, permite lo complicado de la maquinaria que chorree y se escurra el aceite por todos lados y en todas partes y «ancha Castilla».

Malas lenguas dicen que en Barcelona las primeras mil pesetas que se recaudan ó se recaudaban en otro tiempo sirven ó servían para «gastos electorales», lo cual en el lenguaje ó «caló político español», significa, para gastos de elecciones, á fin de que voten empleados, difuntos y personas que quizás viven en el planeta Marte y no aparezca con los votos «verdaderos» de unos cuantos candidatos que aún toman por lo serio las cosas de nuestro país.

La verdad es que en las arcas municipales, no entra ni de mucho todo lo que se recauda y que desaparece una buena parte en las manos escurridizas de la gente que interviene en el asunto.

¿Cuándo acabará todo esto? Y aún hay personas serias y encopetadas que afirman que los consumos no pueden abolirse, que los ingresos son inmensos y que su abolición produciría una perturbación en todos los organismos del Estado.

Los consumos son la causa de las grandes rivalidades en los distritos rurales y de las grandes irregularidades en las ciudades y el arma poderosa de los caciques y á la vez la desesperación de los pobres.

Gritemos todos á la vez «abajo los consumos» y tras del grito contra el impuesto odioso estudiemos la fórmula para estirpar de raíz este organismo inmoral y deletéreo de nuestra Administración y procuren todos los centros productores y económicos combinar un sistema financiero que supla con ventaja los consumos, inutilice el caciquismo y arroje un resultado de recaudación verdadera sin filtraciones y deje de gravar los artículos de primera necesidad, lo cual no es un imposible ni mucho menos como se demostrará en los artículos siguientes.

PEDRO ESTASÉN.

(«Diario del Comercio»).

Clérigos demócratas

La conferencia dada por el presbítero Rdo. D. Segismundo Pey Ordeix en el Centro Federalista de Villanueva y Geltrú, el sábado de la semana pasada, demuestra lo mal que anda una parte del clero español á causa de las imposiciones de ciertas entidades que pretenden que sus actos no sean discutidos y si solo acatados á ciegas, aunque aquellas sean en detrimento de una persona.

La marcha del clericalismo forzosamente había de llevar una segunda parte, y esta estaba reservada para el clero mismo.

Los elementos avanzados que veníamos combatiendo su preponderancia y sus actos en nada conformes con la doctrina que predicó Jesucristo para redimir á la humanidad, éramos tratados inicuamente por una pléyade de fanáticos bajo el pretexto de que íbamos contra la religión, cuando no es así ciertamente. Combatíamos y seguiremos combatiendo á esos farsantes que á espaldas de aquella lo absorben todo y de lo que menos se cuidan es de practicarla; de aquellos enemigos de la humanidad que procuran enriquecerse á costas del prójimo y llaman «pillos» á los que no piensan como ellos, ni insultan como ellos hacen; contra esos hipócritas que en el borde del despecho cometen la bajeza de censurar á los verdaderos católicos porque no se prestan á servirles para sus fines particulares; contra esos fatuos que han tomado á España como país conquistado y pretenden que no dominen más ideas que las suyas, ni haya otra autoridad que la suya y el pueblo entero se postre á sus pies en todo y por todo, olvidando aquella frase del profeta de que «todos somos hermanos y como á tales debemos portarnos.»

La conferencia dada por el presbítero Pey y Ordeix, es de aquellas que abren los sentidos. Los fanáticos y el clericalismo, como él los llama, le tildarán de loco, de luterista, de todo lo que les cuadre, pero los católicos sensatos, aquellos que practican la religión conforme mandó el Redentor, verán en sus palabras los desahogos del oprimido que se ensancha al verse confundido con el pueblo, del que se aparta el clericalismo. Pero no importa: otros sacerdotes hemos visto despreciados y perseguidos y tratados de locos por hombres que en la religión representaban cargos elevados, y han tenido que ser amparados por los liberales porque no cayeran bajo su furor.

A continuación copiamos del «Diluvio» el extracto de dicha conferencia:

Habla Pey Ordeix

No emplearé al dirigirme á vosotros la palabra señores, que en estos casos constituye el saludo oficial, ordinario, de rúbrica; tampoco os llama-

ré hermanos, por la odiosidad que sobre esta palabra ha caído á causa de la falsedad con que se la usa, buscando una palabra adecuada á los propósitos que me animan, os llamaré amigos y compañeros.

Aunque veáis que no visto blusa ni chaqueta, sino sotana, soy vuestro y soy de los vuestros. Soy del pueblo; el pueblo es mi padre y mi amigo, pues en él nací. Es para mí un privilegio y una prerrogativa el no tener donde caerme muerto. No me legaron mis padres más que carreteras por donde andar, aire—que podré respirar mientras me lo dejen—y una pobre inteligencia que he procurado poner siempre al servicio de la verdad. Soy un desheredado, vivo errante, pertenezco por entero al pueblo. Recibid, por tanto, mi abrazo de amigo en un Centro llamado democrático, en este momento, el más solemne de mi vida.

Este es el primer paso que doy y que da conmigo la entidad que represento (ayude á la «Asociación Sacerdotal») por una senda en que nos veremos expuestos á grandes sacrificios. El acto de esta noche representa los desposorios de nosotros con el pueblo; representa para mí una nueva era. Desde hoy, desde que salga de este local, seré muy distinto de lo que he sido hasta el presente.

Si creéis que vais á encontrar en mí un enemigo de las creencias religiosas, os llevareis un desengaño. El pueblo, siempre noble, franco, leal, no podría nunca en modo alguno aplaudir un acto que sorprenda en mí una felonía. He venido á este sitio con sotana porque no me propongo atacar la religión, sino el clericalismo. Religión y clericalismo son dos palabras que no tienen entre sí ninguna relación; son contrarias, antitéticas, antagónicas. La religión, que no viene á ser más que la relación existente entre la criatura y el Creador, es un concepto humano, de todos los tiempos, concepto que no tiene que ver con el clericalismo. Religión y catolicismo están en absoluto opuestos á la tendencia clerical. En las doctrinas de la misma Iglesia, en los libros de todas sus lumbreras, se halla condenada la idea del clericalismo.

La religión viene á ser negada completamente por el clericalismo, en éste desaparece el principio, la idea de Dios. El superior, llámese Papa con respecto á la Iglesia, obispo con relación á la diócesis, párroco respecto de los feligreses, se han reconocido infalibles. Desaparece la idea de Dios; pues, ¿qué más Dios que un ser al cual no podemos discutir? ¿Qué más Dios que ese ser que penetra en vuestro hogar, que se apodera de vuestros secretos más íntimos y que se inmiscuye en todos los actos de vuestra vida civil y política? El sacerdote ha suplantado á Dios. Le tiene siempre en los labios, lo predica; pero no se ve más que en los labios;

para él Dios en la práctica es cero. (Estrepitosos aplausos.)

A más del concepto de la idea de Dios, desaparece en el clericalismo el principio, la idea del individuo. La religión tiene un concepto humano; hállase acomodada á la inteligencia del hombre, y porque es humana necesita afirmar la existencia del individuo, siendo la primera condición de éste el que sea libre é inteligente. Y lo que hace el clericalismo es anular la inteligencia, la razón y la libertad del individuo. Apela á la violencia, cuando la religión se ha de inculcar y no imponerse á tiros ó por la fuerza de las bayonetas.

Niega el clericalismo la razón al afirmar que el superior es indiscutible. Nos dice que debemos creer so pena de pasar plaza de protestantes, de racionalistas, de librepensadores; que debemos dejarnos llevar por el superior, sin averiguar si es bueno ó malo lo que el superior hace. Se nos niega, por tanto, la facultad de raciocinar, tenemos que dejar de ser hombres para colocarnos en la escala de los irracionales. Se nos priva de la razón, de la libertad, y ¿qué es el individuo sin esos atributos? Para mantenerse fiel al clericalismo, es necesario ser bestia, ser irracional. (Repetidos aplausos.)

No invento ni calumnio. Mis amigos y yo llevamos dos años de lucha sosteniendo en el púlpito, en el confesonario y en la prensa la doctrina cristiana, sin mixtificaciones de ningún género. Y se nos ha expulsado del púlpito y del confesonario, y el clericalismo criminal nos ha pedido que enmudeciéramos en absoluto, exigiéndonos un acatamiento digno de las bestias. (Aplausos.)

Las enseñanzas que se nos dieron en las escuelas las hemos visto completamente negadas en la práctica. Tienen esos fariseos las palabras muy buenas pero muy malas las obras. Mucho Dios y mucho Evangelio en teoría; pero en la práctica nada de eso se encuentra; alaban con la boca lo que de corazón abominan. Esos hipócritas van al templo á engañar viudas, á comprar y vender conciencias, á pedir dinero para edificar una iglesia, un altar ó para las benditas ánimas del Purgatorio (risas y aplausos), dinero que nunca se pide para mejorar la suerte del prójimo, sino para el sacerdote.

Máxima cristiana es que debe distinguirse entre los hombres en el ejercicio de la caridad. Todos los semejantes que sufren tienen igual derecho á que se les consuele y se les ampare. El clericalismo, sin embargo, ha encendido la guerra de razas, de familias, de religión; ha declarado la guerra á todo lo que no es clerical. Si Cristo se propuso hacer una hermandad de todas las razas, esas gentes han querido absorberlo, todo, bolsas, honra, dignidad, hacienda, apelando á la violencia y al exterminio. (Aplausos.)

Los clericales dicen que los sacerdotes son los representantes de Dios. Y los demás hombres ¿de quién son representantes, del demonio? (Risas.) A falta de sacerdotes los hombres quedan incomunicados con Dios, pues aquéllos son en la tierra la manifestación de la Divinidad. Los gobernantes nada pueden hacer sin permiso de la Iglesia, á quien más valiera llamar leontriz solitaria; el Papa dirige naciones, obispos y párrocos ejercen funciones impropias de su condición, y así está el clericalismo

absorbiendo toda la actividad humana; por medio de una red de hilos invisibles, se está extranguinando á la humanidad. Nada de extraño tiene, pues, que Casañas llegase á decir que no debía haber ninguna manifestación de la vida pública en que no interviniese el obispo, así como ninguna manifestación de la vida privada en que dejase de intervenir el confesor. Según el clericalismo, el Papa se convierte en rey, el obispo en gobernador y el párroco en alcalde. (Aplausos.)

Dejan la responsabilidad para los seglares y se reservan para sí las ventajas. El obispo no se llama juez, gobernador ni presidente de la Audiencia; el párroco no se titula alcalde. Pero llevad una tarjeta de recomendación del obispo ó del párroco, y fácilmente lograreis el triunfo.

El clericalismo, el endiosamiento del clero destruye el concepto de Dios, la razón y la conciencia, convierte al hombre en bestia de renta. El pueblo que profesa ideas clericales no tiene religión, aunque vaya cargado de escapularios. Su Dios es el clérigo. Adora un ídolo de carnaza, á un miserable hombre, ese pueblo no tiene moral, juicio ni inteligencia. Para todo se consulta al párroco; no se hace más que lo que el clero ordena. Y cuando esto sucede no puede pedirse ni honradez, ni valentía, ni sacrificio; solo se encuentran individuos que se mueven ciega y brutalmente. (Aplausos.)

Es necesario combatir el clericalismo en todos los terrenos; si no nos oponemos á su paso, pronto seremos tratados como bestias de carga, no habrá aquí quien raciocine ni quien tenga voluntad. Y menos mal si los Papas y los obispos fuesen siempre no ya santos, sino honrados, entonces podríamos aquietarnos. Pero la Historia registra los crímenes más estrepitosos aconsejados y ordenados por el clericalismo. En 1458 Sixto IV, que había tenido varios hijos, fruto de relaciones sacrílegas, quería apoderarse del ducado de Florencia, regido á la sazón por Lorenzo y Julián de Medicis. Y con tal propósito fragó Sixto IV el asesinato de los que estorbaban sus planes, dando la consigna á un cardenal, que le sirvió de testaferro, de perpetrar el crimen durante el sacrificio de la misa, en el momento de elevar la hostia debía, por orden del Papa, levantarse el puñal asesino contra los dos Medicis.

El clericalismo no tiene ni conciencia ni ley, ni ninguna de las virtudes que dignifican al linaje humano. Si creéis del caso ó no combatirlo, allá vosotros. Yo he venido aquí á notificar que si alguna entidad quiere luchar contra el clericalismo, tendrá á su lado una gran fuerza, una pléyade de sacerdotes decididos y entusiastas, que estamos dispuestos á hacer todo género de sacrificios. (Aplausos.)

Y siempre que encontréis á algún clérigo suspenso, excomulgado por anti-clerical, os pido que le deis un abrazo; será un amigo, uno de nuestra legión, clérigo, sí, pero decidido enemigo del clericalismo. (Estrepitosas salvas de aplausos.)

Pey Ordeix fué muy felicitado al terminar su conferencia, siendo después objeto de muchos agasajos en el salón de lectura del «Centro Federalista», donde permanecieron reunidos hasta cerca de media noche los más caracterizados republicanos y representantes de las Sociedades obreras

de Villanueva y pueblos de la comarca.

(«La Montaña»)

SECCION DE NOTICIAS

El nuevo ministro de Marina

Leemos en «El Diluvio» del 9 marzo 1901:

«El duque de Veragua ha sido nombrado ministro de Marina sin que la conciencia pueda remorderle de haber estudiado nautica, táctica militar naval, ingeniería, construcción de buques, en fin, nada que de cerca ni de lejos tenga que ver con el ministerio que se le ha confiado. Esto, en sí, ya es una esperanza. Porque si los técnicos, los almirantes lo hacen tan mal cuando son ministros, es posible que los legos lo hagan bien. ¿Quién sabe si el toque está en que para ser un buen ministro de Marina la primera condición que se necesita es no saber nada de marina!»

Y ¿saben los lectores por qué al de Veragua, á pesar de su ignorancia en cosas de mar, se le ha nombrado ministro de Marina? Pues porque es almirante honorífico, título que vienen heredando los duques de Veragua, desde Colón acá. Esta distinción, este cargo puramente honorífico, basta para no herir la susceptibilidad de nuestros marinos, nombrando á un hombre civil ministro de Marina.

Aquí lo importante no es que el ministro sea idóneo, sino almirante, aunque lo sea de mentrijillas. Con tal que triunfe el espíritu de clase, se dé satisfacción á un amor propio mal entendido, los marinos pasan por todo, hasta por ser mandados y dirigidos por quien, como el duque de Veragua, no sabe nada de marina. A un hombre civil que no fuera como el duque almirante honorario, con más ciencia náutica que todos los marinos juntos, éstos no le tolerarían en el ministerio de Marina. Ya se lo advirtieron al señor Silvela.

Es lo que dicen los marinos: ¡sálvense los principios y húndanse los barcos! Por nosotros no habría de quedar. El día que no tengamos un solo buque, este día será de dicha para España. ¡Ya no más gastos inútiles, no más zozobras, no más papeles ridículos!

Un episodio de la guerra

Los periódicos ingleses publican el relato de un curioso episodio de la guerra del Transvaal, hasta ahora inédito.

Algunos días antes de la invasión del Cabo, cuando aun las tropas inglesas esperaban aprisionar entre su extensa red la caballería de Dewet, sucedió el caso que narramos.

Como el general Knose que acababa de abandonar una pequeña población del Estado libre de Orange, se apercibiera de que había olvidado en su retirada importantes documentos, encargó á uno de sus oficiales que volviera por ellos.

El oficial encargado de esta comisión deshizo el camino andado, sin que ningún obstáculo se opusiera á su paso, y penetró sin dificultad en el pueblo apoderándose de los olvidados papeles que no habían sido tocados. Se disponía para regresar al galope á su regimiento cuando, al volver una calle, apercibió un coche detenido ante una puerta y dentro de él un hombre sin armas, vestido como un boer cualquiera y que parecía esperar algo.—¿Quien sois? preguntó el

oficial aproximándose. El desconocido nada respondió.

Este mutismo pareció sospechoso al oficial, que sacando un revólver de su cintura lo apuntó contra el boer repitiendo la pregunta. No tuvo tiempo para más porque una columna de boers desembocó en aquel momento en la calle y la rodeó invitándole á que se rindiera. Como toda resistencia era imposible, el inglés entregó sus armas y se rindió.

Sin embargo la curiosidad le aguijoneaba y no pudo menos de dirigirse al mudo é impasible boer del coche, espectador de esta escena, diciéndole: «He perdido la partida; ya no tenéis razón para ocultaros y lo que antes pudo ser un peligro es ya sólo una pequeña indiscreción de parte mía. ¿Queréis decirme vuestro nombre?—Con mucho gusto, dijo el desconocido: me llamo Christian Dewet.

Y mientras los boers se llevaban al prisionero, que, dicho sea de paso, se evadió al otro día, Dewet se alejaba sonriendo.

Un marino diplomático

Con motivo de la próxima llegada á Tolón de la escuadra inglesa del Mediterráneo, recuerdan algunos periódicos franceses que una división de la misma se trasladó á aquel puerto hace algunos años, con objeto de saludar al presidente Carnot, aprovechando la oportunidad del viaje del malogrado jefe de Estado á Córcega.

El buque almirante italiano era el «Italia», que arbolaba el pabellón del almirante Lope di María.

Cuantos curiosos manifestaban deseos de visitar el acorazado, eran por supuesto, atendidos en el acto y recibidos á bordo con toda cortesía y afabilidad.

De una de las tantas visitantes formaba parte la esposa de un alto funcionario francés, amable y linda criatura, pero intemperante de lenguaje é indiscreta sobre toda ponderación.

La dama cogió por su cuenta al almirante y empezó á agobiarle con un diluvio de preguntas, difíciles y embarazosas de contestar en alto grado.

Al terminarse la visita, la señora, señalando el buque almirante francés «Formidable», anclado á poca distancia, dijo:

—¿Verdad, almirante, que el «Formidable» es un hermosísimo barco?

—Ciertamente, señora — contestó Lope di María.

Y el simpático «chorlito», continuando su charloteo, añadió:

—Vamos á ver, almirante, si se trabara un combate entre el «Italia» y el «Formidable», ¿cuál de los dos buques resultaría vencedor?

Como es natural tal pregunta, determinó que se produjera un momento de silencio sepulcral en cuantos rodeaban á ambos interlocutores. El almirante fué el único que, sin manifestar turbación alguna, se inclinó ante la indiscreta preguntona y con exquisita galantería, respondió:

—Estoy convencido, señora, de que el buque vencedor sería aquel á cuyo bordo se encontrara usted.

La «galería» se apresuró á aplaudir calurosamente la contestación, y reconoció que se puede ser bizarro marino y á la vez habilísimo diplomático.

La carne líquida

Con este título publica «El Liberal», de Madrid, lo siguiente:

«Trátase de una de las preparaciones de mayor utilidad y que más a conciencia debe ser examinada. La carne líquida afecta a la conservación del individuo. Con ella se recobran fuerzas y energías perdidas y se recupera la salud. Pero es condición indispensable para que la carne líquida produzca aquellos benéficos efectos, que la preparación contenga todos los fundamentales principios nutritivos aconsejados por la ciencia.

El Dr. Valdés García, de Montevideo, hizo un felicísimo ensayo para ofrecer al público la verdadera carne líquida y quiso asegurarse de los excelentes resultados de la preparación con tales garantías de acierto, que no pudiera ponerse en duda la bondad del producto por él elaborado.

Contó para ello el Dr. Valdés García con una base segura para que la preparación de la carne líquida fuera inmejorable.

Es notoria la abundancia de ganado vacuno en la República del Uruguay.

Esa abundancia de ganado determina una considerable rebaja en el precio de las carnes, y contando con tan principal elemento, ha logrado el Dr. Valdés García, dar a la carne líquida por él preparada las mejores y más apetecibles condiciones.

Para cerciorarse de que su propósito estaba bien realizado y poder demostrarlo al público de un modo incuestionable, comenzó por someter su preparación de carne líquida al examen de los más ilustres químicos de su país.

Muy favorable y honroso fué el informe de éstos; pero todavía recurrió el Dr. Valdés García a otras autoridades científicas, y el análisis del director del Laboratorio químico de la municipalidad de Buenos Aires y del catedrático de la facultad de Farmacia de Montevideo, confirmaron que la carne líquida contenía, además de otras materias proteicas, un 10 por 100 de verdadera peptona de carne, sin que para nada entrara en la preparación de la carne líquida ninguna de las materias conocidas por peptonizantes.

Otros químicos insignes, tales como el catedrático de París Mr. Joulle, el profesor de Génova Sr. Castelluchi, profesores de la Universidad de Londres y varios más de otros países, han dado posteriormente su fallo, después de análisis detenidos, pudiendo asegurarse, con opiniones de tan indiscutible autoridad, que la carne líquida del Dr. Valdés García ocupa el primer puesto entre los preparados al servicio de la dietética.

En públicos y solemnes certámenes ha obtenido la carne líquida honrosísimas preferencias.

En la Exposición Universal de Barcelona, en 1888, por voto unánime del Jurado, alcanzó el Dr. Valdés García medalla de oro. Después prosiguió su marcha triunfal, alcanzando idéntica recompensa en las Exposiciones de París, 1889; Italo-Americana de Génova, en 1892, y por último, otra medalla con primer premio en la Exposición Universal de Chicago.

Tan altos homenajes rendidos al mérito de la carne líquida, hacían ya innecesaria toda otra distinción honorífica, y el Dr. Valdés García dejó

de concurrir por ello con su producto a la Exposición Universal celebrada en París el año anterior.

Es verdad que no eran necesarios nuevos testimonios de aprobación de aquella clase, cuando el Dr. Valdés García venía obteniendo y obtiene otros triunfos aun mayores, porque la carne líquida por él preparada tiene en su favor la recomendación de todas las autoridades médicas de España.

Recordando nombres, puede verse cómo el Dr. Tolosa Latour; el doctor Vallcerba, profesor de la facultad de Medicina de Madrid; el doctor D. Eulogio Cervera; los Dres. Huertas, Bravo y Cebrián, tan reputados en la Beneficencia provincial de Madrid, y otros muchos de igual y justa fama, estiman que la carne líquida preparada por el Dr. Valdés García es un poderoso alimento nutritivo con las más excelentes condiciones para recuperar las fuerzas perdidas.

Y esa es su mejor recomendación.»

Y añadimos nosotros que el producto «Carne Líquida», como su título, son de invención del Dr. Valdés García, de Montevideo.

El convenio ruso-chino

El gobierno de la Gran Bretaña ha publicado el texto del despacho de su embajador en San Petersburgo, con motivo del convenio que se suponía entre Rusia y China, relativo a la Mandchuria.

Dice el embajador, que el ministro de Negocios Extranjeros le ha manifestado que es absolutamente inexacto que Rusia haya concertado o esté en vías de concertar un tratado con China, que le daría nuevos derechos y un protectorado efectivo en la Mandchuria meridional.

El único hecho que puede haber dado origen a ese rumor, debe ser el que las autoridades militares rusas que ocuparon temporalmente y pacificaron aquella provincia, recibieron la orden al reintegrar en sus puestos a los funcionarios chinos, de concertar un «modus vivendi» mientras dura la presencia simultánea de autoridades rusas en la Mandchuria meridional, y a fin de impedir que se renovaran los desórdenes en la frontera de Rusia, a proteger al mismo tiempo la línea férrea que se dirige desde dicha frontera a Port-Arthur.

Añadió el ministro ruso que al evacuar la Mandchuria de una manera total y definitiva, su gobierno se verá obligado a exigir al de Pekin garantías efectivas para prevenir nuevos ataques de los chinos; pero que intentaba buscar esta garantía en una adquisición de territorio ó en el establecimiento de un protectorado efectivo en la Mandchuria.

MAHÓN

Por ser de carácter exclusivamente particular, nos creímos dispensados de dar cuenta a nuestros lectores en el número de ayer, de la comida celebrada el domingo último en la fonda «Central» por los señores que formaban la empresa que tuvo a su cargo los bailes del Teatro principal durante el pasado carnaval, a la que asistió invitado nuestro Director. Más ya que «El Bien Público» ha dado publicidad al acto, enlazándolo con otros extremos, algunos de ellos erróneos, nos creemos en el caso de aclararlos. Los desvalidos que amparan las asociaciones benéficas muni-

cipal y domiciliaria, no han percibido hasta la fecha beneficio alguno, pues en sus arcas no ha entrado cantidad de ninguna clase procedente de los mencionados bailes.

Lo que sí puede suceder es, que del baile que el día de Pascua de Resurrección se trata de dar en el Teatro principal, a beneficio de ambas asociaciones, se obtenga algo para los pobres que aquellas amparan, pero de esto a que ya lo hayan obtenido va mucha diferencia.

Han ingresado en la cárcel de este partido cuatro raterillos que se dedicaban a cazar lo que no era suyo.

Conviene que ahora en sus principios se trate de llevarlos a la buena senda, pues si se aguarda para después, puede que no se llegue a tiempo.

Por el telegrama de «La Marítima» que publicamos en la sección correspondiente, verán nuestros lectores que el vapor-correo «Isla de Menorca» suspendió ayer la salida de Barcelona a causa del mal tiempo reinante en aquella zona, anunciando su capitán que caso de abonanzar probaría de salir a las 14 de hoy.

Se nos suplica la inserción de la siguiente invitación:

Para enterarles de un asunto que les interesa, se ruega a los afiliados a la sociedad mutualista «La Boule de Neige» de París se sirvan pasar mañana de nueve a diez de la noche por el domicilio de la Sección 535ª, calle de las Moreras 12, piso 2.º.

Sabemos que la sociedad explotadora del dique, además de la proposición elevada al Gobierno de que ya tiene conocimiento nuestros lectores, en reunión celebrada el domingo último acordó ampliarla en el sentido de conceder al mismo la mitad del producto que se obtenga en la explotación del dique, deducidos los intereses del seis por ciento del capital invertido, una vez que el Gobierno se haga cargo de instalarlo por su cuenta en nuestro puerto.

Han sido muchas las personas que aprovechando el día primaveral que hemos disfrutado, han salido esta tarde de paseo hasta el vecino pueblo de Villa-Carlos, con objeto de presenciar el partido de *football* que en aquella esplanada se entretenían en jugar algunos oficiales y clases de la dotación del crucero inglés «Calliope».

A las cinco de esta madrugada ha salido para Palma el vapor correo «Nuevo Mahónés», el cual dijimos lo había verificado en la tarde de ayer, cuya noticia no pudimos rectificar por haber suspendido la marcha a última hora, ó sea después de las cinco cuando se hallaba a bordo la correspondencia, y ya había entrado en máquina nuestro periódico.

Segun vemos en «El Bien Público» de ayer, acaba de fallecer en Madrid nuestro paisano y querido amigo Don Francisco Femenias y Orfila.

Damos el pésame a su familia.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 3.

El Consejo de Ministros celebrado ayer acordó pasar una circular a los Rectores de las universidades en las que se establecerán las disposiciones necesarias para asegurar la libertad é independencia de la cátedra. También quedó aprobada la combinación de mandos militares.

Madrid 21, 5.

El viernes llegará a Madrid la embajada extraordinaria de Inglaterra que será recibida por S. M. la Reina el sábado.

En el Consejo de Ministros que tuvo lugar ayer se decidió que el acorazado «Pelayo» vaya a Tolón con el objeto de saludar a Mr. Loubet, y que las convocatorias para el ingreso en las academias militares sean cada dos años.

Madrid 21, 10'30

El general Pando ha sido nombrado Capitán general de Valencia.

En Cádiz se ha desencadenado un terrible temporal, se ha cerrado el puerto y ténense siniestros.

Telegrafian de Gibraltar que han llegado los Duques de York y que el general Bouza ha ido a cumplimentarlos. Se preparan fiestas suntuosas.

Madrid 21, 12.

El general Weyler suprimirá los sacerdotes de los regimientos.

El Guadalquivir arrastra corpulentos árboles. Ha inundado el puerto de Sevilla.

Los barcos, apesar de que redoblaron las amarras, sufren violentas sacudidas.

Los alcaldes de algunos pueblos piden lanchas para salvar las familias que a causa del aguacero é inundación han quedado aisladas en las casas de campo.

En Algeciras han varado tres buques.

Cotización Oficial

Madrid 20 Marzo a las 16.

4 % interior	72'50
Exterior	79'25
Amortizable 4 p %	00'00
Id. 5 por 100	92'10
Cubas 1886	86'45
— 1890	72'10
Banco España	485'00
Tabacalera	386'00
París a la vista 34'50 a 34'65	
Londres id. 33'83 a 33'88	

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 20, 18.

«Isla Menorca» suspendido salida por temporal, abonanzando saldrá mañana a las 14.—Amengual.

PLATO DE POSTRE

RETAZO.

En una asamblea popular pidió un labrador la supresión de las palomas, de los conejos y de los frailes.

—¿Por qué esa mezcla tan disparatada?—preguntó el que presidía.

—Porque las palomas nos comen en simiente, los conejos en tallo, y los frailes en espiga.

CANTARES

No he de ofenderme contigo si con desprecios me hieres, que dice un proverbio antiguo: «Quien desprecia comprar quiere.»

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	38'00	39'50
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	103'00	000'00
Marítima	00'00	00'00
Maquinista Naval	00'00	00'00
Oblig. municipales	68'50	00'00

Mahón 16 Marzo 1901.

Compañía de Seguros Marítimos

"Italia"

Agencia en Mahón

Desde esta fecha se admiten proposiciones en esta Agencia, Infanta 24, y en Ciudadela caso de D. Angel Ruiz calle del Rosario, para la compra de los efectos salvados del naufragio del vapor italiano «Liffey», según inventario de manifiesto en ambos puntos, y separadamente para la del casco de dicho buque con todas sus máquinas y efectos existentes en el mismo, en el estado en que se hallan y sitio donde se encuentran unos y otros, siendo a cargo de los compra-

dores los derechos que correspondan satisfacer a la Hacienda.

Mahón 20 Marzo 1901.—El Agente, Juan Tallavull.

SECCION OFICIAL

EDICTO

Don Juan Ginart Hernández, Recaudador de la Hacienda en la zona de Menorca.

HAGO SABER: Que habiendo concluido en el día de hoy el primer período voluntario de la cobranza ordinaria de las contribuciones territorial é industrial de este término, correspondiente al primer trimestre del año actual, los contribuyentes que no hubieran satisfecho sus cuotas en los días que he permanecido en esta población, podrán verificarlo, sin recargo alguno, durante los días 23, 24 y 25 de este mes, en el local donde tengo establecida mi oficina, situado en esta Ciudad calle de la Infanta número 12, de conformidad a lo dispuesto en el art. 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Y lo hago público para conocimiento de los interesados.

Mahón, a 18 de Marzo de 1901.—El Recaudador.—P. O. Benito Agulló.

NOTA: Además de los días de cobranza anotados anteriormente, y que son los de carácter oficial esta Recaudación, tendrá abiertas sus oficinas los días 20, 21 y 22 desde las 9 a las 12 pudiendo, los señores que lo deseen satisfacer sus cuotas durante los expresados días.

1901

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 22 Viernes

San Deogracias y San Bienvenido

Sale el Sol a las 6'02 —Pónese a las 6'13.

Luna: Sale 6'17 M.—Pónese 7'42 N.

Para alquilar

Lo está la casa calle de Stuard número 25 en Villa Carlos, propia para tienda.

Informarán Rampa de la Abundan-

cia n.º 36. Hay todos los enseros correspondientes.

AVISO

Para la fabricación de bolsillos de plata, se necesitan de 20 a 25 aprendices, en un taller que darán relación en esta imprenta, bajo las condiciones que a continuación se expresa:

Los aprendices que tengan de 12 a 13 años, podrán ganar hasta los tres meses primeros por semana, pesetas 1'50, y los de 14 a 16, pesetas 2'50; hasta los que tengan 18 años podrán ganar pesetas 3'50; con las condiciones que a los tres meses se les subirá la paga según la aplicación que habrán tenido, siendo las horas de trabajo de 7 a 7.

Subasta

El día 25 de Marzo próximo a las 10 se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta Ciudad, calle de la Infanta n.º 25.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta, obran en poder de dicho Notario —Mahón 20 Febrero 1901.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

JARABE VERMÍFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (cuchs), y hace desaparecer los desórdenes que estos ocasionan en los niños, como: *enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.*

Es sumamente agradable; regenera y fortalece a los niños.

CALLICIDA SUREDA

Mediante su empleo desaparecen los callos y *durezas* de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación.

PASTILLAS J. SUREDA

CLORO-BORO SÓDICAS DE COCAINA MENTOL

De seguros resultados para la curación de las *irritaciones de la boca y la garganta, fetidez del aliento* producida por el tabaco ú otras causas, etc., etc.

Farmacia de J. Sureda Lliteras

Brossa, S.—Palma

Depósito de dichas especialidades, Farmacia Mahonesa de Juan Aguiló, Nueva 6—MAHON.

MIRANDA Fotografía de Femenías MIRANDA

4

4

Fundada el año 1869

Se hacen ampliaciones de todas clases y precios

y toda clase de trabajos concernientes a este arte

Hay para vender un buen surtido de vistas de Menorca del tamaño 21x27 centímetros a precios muy baratos.

Mostrario en la plaza del Carmen, esquina a la calle del Norte.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, renma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis:" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el infatigable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.